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1. СМИ о Таймыре 
 
Главой сельского поселения Караул избрана Наталья Гурина 

Конкурс по отбору кандидатов на должность главы сельского поселения Караул (далее - 
конкурс) состоялся 14 декабря. Претендентами на замещение должности выступили пять 
человек, один из которых не прошел конкурсный отбор в связи с нарушениями при подаче 
документов. 

Рассмотрев документы и заслушав программы конкурсантов по развитию территории 
сельского поселения Караул, комиссия выставила баллы, согласно которым ко второму этапу 
конкурса – голосованию – были допущены две кандидатуры: Алена Бальцер и Наталья 
Гурина. 

В этот же день на заседании 192 сессии Караульского сельского Совета депутатов 
прошло голосование за кандидата на должность главы сельского поселения Караул. По его 
результатам наибольшее количество голосов набрала Наталья Гурина, которая с 2022 года 
временно исполняла полномочия руководителя поселения. 

Представители администрации муниципального района, а также депутатский корпус 
Караульского сельского Совета поздравили Наталью Борисовну с победой и пожелали ей 
плодотворной работы на весь срок полномочий. 

«Таймыр» 
 

В таймырских поселках появляется сотовая связь и доступ в интернет 
По информации управления транспорта, информатизации и связи администрации 

района, в текущем году обеспечивалось оказание услуг беспроводного доступа в интернет в 
поселке Жданиха, сотовая связь организована в поселках Потапово, Байкаловск и Усть-Авам. 

Отметим, что в поселке Жданиха проект по обеспечению беспроводного доступа в 
интернет по социальному тарифному плану был реализован за счет субсидии краевого 
бюджета. Финансовые средства в размере 510 тысяч рублей были предоставлены в рамках 
нацпроекта «Цифровая экономика РФ» регионального проекта «Информационная 
инфраструктура». 

За счет средств бюджета муниципального района организовано оказание услуг сотовой 
связи в поселке Потапово. На эти цели были затрачено около восьми млн рублей. 

Кроме того, в прошлом году на портале Госуслуг в рамках федерального проекта 
«Устранение цифрового неравенства 2.0» проводилось народное голосование, по 
результатам которого в 2023 году сотовая связь появилась в поселках Байкаловск и Усть-
Авам. Недавно были определены победители среди населенных пунктов, где в рамках 
данного федерального проекта в 2024 году появится современная сотовая связь. Среди них 
поселки Катырык, Воронцово, Хантайское Озеро и Диксон. Оператором связи выступит ПАО 
«Ростелеком» (Теле2). 

В этом году впервые реализован проект по улучшению качества спутниковой связи в 
селе Хатанга, где пропускная способность спутникового канала связи увеличена до 52 Мбит/с. 
Напомним, что здесь реализуется мероприятие Комплексного плана социально-
экономического развития с. Хатанга – создание магистрального канала передачи данных. Из 
краевого бюджета на его реализацию выделены 20 млн 700 тысяч рублей. В течение 2024-
2025г. из бюджета края также будет выделена субсидия на общую сумму 41 млн 400 тысяч 
рублей на содержание магистрального канала. 

«Таймыр» 
 

Село Хатанга в арктической зоне Красноярья может стать центром российского 
туризма к Северному полюсу 

В Красноярске состоялся круглый стол «Развитие туристической отрасли Красноярского 
края. Проблемы и перспективы». Участие в мероприятии приняли депутаты Законодательного 
Собрания Красноярского края Валерий Фарукшин, Виталий Дроздов и Александр Новиков, 
министр природных ресурсов и лесного комплекса края Алексей Панов, руководитель 
агентства туризма края Тарас Яскевич, предприниматели и общественники региона. 
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По поручению Президента России В.В. Путина Красноярский край сейчас готовит 
новую программу развития туризма в регионе. 

Согласно этой программе, арктическое село Хатанга на Таймыре должно стать 
важнейшим центром для организации туристических полетов на Северный полюс. 

Для претворения в жизнь этой идеи - населенный пункт нуждается в особом внимании со 
стороны органов власти. 

В будущем году по плану в Красноярском крае начнутся регулярные туристические 
полеты на Северный Полюс через Хатангу. В организацию арктических туров и туристскую 
инфраструктуру уже инвестированы сотни миллионов рублей частных предпринимателей. 
Региональные власти также намерены вкладывать средства в целях подготовки Хатанги к 
400-летию села в 2026 году и обеспечения новых туристических возможностей. 

«Частные вложения идут, прежде всего, в развитие инфраструктуры туризма. Из 
краевого бюджета предусматриваются в основном средства на модернизацию ЖКХ, но для 
улучшения туристической привлекательности посёлка необходимы вложения бюджетных 
средств в социальную сферу и благоустройство. Особенно это важно в преддверии 400-
летнего юбилея старинного арктического села. Если мы сможем решить этот вопрос и 
создать некий туристический кластер, то создадим новые рабочие места, обеспечим и досуг 
туристов в самой Хатанге, и рынок сбыта для уникальных северных изделий. То, что северная 
продукция будет востребована у гостей села - сомнений нет», - отмечает краевой 
парламентарий Валерий Фарукшин. 

 
Более семи тысяч юных таймырцев получат сладкие новогодние подарки 

В управлении образования муниципального района сообщили, что подарки получат 
детки в возрасте от года до 14 лет включительно. 

Всего закуплено 7700 подарочных наборов для юных северян, включая ребят, 
проживающих в сельских поселениях и посёлке Диксон. 

Воспитанники детских садов получат подарки на новогодних утренниках, ученики — в 
школах. Родителям детей возрастом от года до семи лет, не посещающих образовательные 
учреждения Дудинки, за подарками необходимо подойти с 13 декабря в Комплексный центр 
социального обслуживания населения «Таймырский» по адресу: ул. Матросова, 10а, кабинет 
№ 21, с понедельника по пятницу с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00. При себе иметь 
паспорт родителя и свидетельство о рождении ребёнка. Дополнительную информацию можно 
получить по телефону: 5-03-11. 

В посёлках Таймыра, включая посёлок Диксон, выдача праздничных наборов будет 
производиться в территориальных отделах. 

«Заполярная правда» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
На ремонты больницы в Дудинке выделят еще 40 млн рублей 

Таймырскую районную больницу продолжат модернизировать и ремонтировать. Об этом 
рассказал министр здравоохранения края Борис Немик после посещения Дудинки.  

- Провел обход взрослой поликлиники в Дудинке, недавно там завершилась 
реконструкция входной группы, которая находилась в аварийном состоянии, провели 
освещение территории и парковочной зоны, что в условиях полярной ночи жизненно 
необходимо. 65 миллионов рублей было выделено из федерального и краевого бюджетов по 
программе модернизации первичного звена здравоохранения, - написал министр у себя на 
страничке во Вконтакте. 

В следующие 2 года на ремонты больницы выделят еще около 40 млн рублей. Однако, 
по словам Бориса Немика, этого недостаточно. На эти средства закупят 2 машины скорой 
помощи и эндоскопическое оборудование, а также проведут ремонт кровли поликлиники и 
разработают проект ремонта участковой больницы в поселке Носок. Главному врачу 
больницы поручили подготовить план работ на ближайшую пятилетку с конкретными сроками, 
после чего будут определены источники финансирования. 
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Также, по словам министра, будет подготовлен план действий по подготовке 
среднего медперсонала (медсестер, фельдшеров) в дудинском техникуме, для улучшения 
ситуации с медиками в селах. 

Северный край 
 
О той земле, где ты родился 

Декада краеведческой книги под таким названием проходила с 5 по 15 декабря в 
городской библиотеке им. Е. Е. Аксеновой. Главным событием десятидневки стал 50-летний 
юбилей поэтического сборника Огдо Аксеновой «Бараксан». 

Для читателей была оформлена выставка «Большое событие малого народа», на 
которой главное место заняли книги Огдо Аксеновой, а также рисунки учащихся Дудинской 
школы-интерната № 1. 

Один из дней декады был посвящен знакомству с книгой Ларисы Бетту «Игры народов 
Таймыра». Ребята принимали участие в нганасанской игре «Белый шаман», ненецкой игре 
«Длинная рука» и других состязаниях. Кроме этого, юные читатели участвовали в Громких 
чтениях, мастер-классе «Олененок — герой таймырских сказок» и игре-конкурсе «Загадай, а 
мы отгадаем». Отдельное мероприятие было посвящено сказкам и легендам: ребята читали 
вслух сказки народов Таймыра. Отметим, что участие в Декаде приняли более 70 ребят. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Прокуратура заинтересовалась длительными задержками авиарейсов в аэропорту 
Норильска 

Западно-Сибирская транспортная прокуратура проводит надзорные мероприятия в связи 
задержками авиарейсов по метеоусловиям в аэропорту Норильска. Об этом сообщили в 
пресс-службе ведомства. 

«Сегодня в международном аэропорту Норильск имени Н.Н. Урванцева в связи с 
неблагоприятными метеоусловиями объявлены длительные задержки на прибытие и 
выполнение рейсов авиакомпаний «Сибирь» и «Нордстар» в города Москву, Новосибирск, 
Минеральные Воды, Красноярск и Уфу с наибольшей продолжительностью до 22 часов», — 
говорится в сообщении. 

Норильским и новосибирским транспортными прокурорами в аэропортах организованы 
надзорные мероприятия по защите прав пассажиров в период ожидания рейсов. 

 «Континент Сибирь» 
 
«Норильский никель» сделал стратегически перспективный ход 

«Норильский никель» (MCX:GMKN) объявил о вхождении в состав участников «РНК-
Холдинга», реализующего проект строительства в Волгоградской области завода по выплавке 
нержавеющей стали и производству из нее плоского проката. 

Ввод предприятия в эксплуатацию будет проходить поэтапно в 2025-2027 годах, его 
мощность составит 500 тыс. тонн продукции в год, оно будет выпускать горяче- и 
холоднокатаный прокат. 

Вхождение «Норильского никеля» в данный проект открывает для него хорошие 
перспективы с точки зрения продаж производимого им никеля на российском рынке: 
внутреннее потребление никеля пока не сильно велико, после запуска будущего завода оно 
может существенно вырасти. Недаром же в базовом сценарии, прописанном в Стратегии 
развития металлургической промышленности Российской Федерации на период до 2030 года, 
прогнозируется спрос на никель в нынешнем году на уровне 21,1 тыс. тонн, семь лет спустя – 
на отметке 63,3 тыс. тонн. 

В свою очередь, «Норильский никель» ожидает увеличение потребления в России 
нержавеющего проката с 340 тыс. тонн по итогам 2022 года до 450 тыс. тонн в 2030 году. Но 
нельзя исключать, что оно окажется значительно больше — в базовом сценарии Стратегии 
развития металлургической промышленности Российской Федерации на период до 2030 года 
оно допускается в объеме 616 тыс. тонн. 
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При этом проект имеет важное стратегическое значение для национальной 
индустрии с точки зрения обеспечения ее технологического суверенитета и снижения 
зависимости от импорта нержавеющей продукции. В настоящее время выпуск плоского 
нержавеющего проката в нашей стране полностью не закрывает спрос на него, открытие 
нового металлургического предприятия позволит сократить до минимума его ввоз из-за 
границы. 

В долгосрочной же перспективе «Норильский никель» сможет диверсифицировать 
структуру сбыта производимого им никеля, укрепить устойчивость бизнеса и расширить свои 
доходы. 

investing.com 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 
В Красноярском крае заболеваемость гриппом и ОРВИ пошла на убыль 

В Красноярском крае снижается уровень заболеваемости ОРВИ и гриппом, сообщили в 
Роспотребнадзоре. 

На прошедшей неделе за медицинской помощью обратилось чуть более 16,5 тысячи 
жителей. Это на 13,2 % ниже, чем на предыдущей неделе. Напомним, прошлая неделя 
показала рост заболеваемости на 14,6 %. 

В надзорном ведомстве отметили, что по-прежнему чаще болеют взрослые — они 
составляют 63,3 % заболевших. 

«Продолжается мониторинг циркуляции вирусов на территории нашего региона — 
отмечается увеличение доли вирусов гриппа до 14,3 % от числа обследованных больных, что 
характерно для данного периода времени. Помните, что защитить себя от гриппа можно 
соблюдая меры профилактики, а также поставив прививку. На сегодняшний день уже более 
50 % жителей края вакцинировались против гриппа», — отметили в Роспотребнадзоре. 

newslab 
 

Годовая инфляция в Красноярском крае в ноябре продолжила увеличиваться и 
составила 8,21 % 

В целом по России инфляция в ноябре увеличилась до 7,48 % после 6,69 % в октябре, 
по Сибирскому федеральному округу — до 8,06 % после 7,22 %, сообщают в Банке России. 

В ноябре цены на продовольственные товары в крае выросли в годовом сопоставлении 
на 8,01 %, в октябре — на 6,59 %. На непродовольственные товары были выше, чем годом 
ранее, на 5,26 %, в октябре — на 5,15 %. Аналитики сообщают, что годовой темп прироста 
цен на услуги в ноябре увеличился до 12,53 % после 12,43 % в октябре. 

В ноябре различные показатели устойчивой составляющей роста цен оставались 
повышенными. Основной фактор — высокий потребительский спрос, под влиянием которого в 
том числе усиливается перенос возросших издержек в цены. При этом укрепление рубля 
уменьшало проинфляционный эффект его летнего ослабления. 

По прогнозу Банка России, инфляция в 2023 году сложится вблизи верхней границы 
диапазона 7,0–7,5 %. С учетом проводимой денежно-кредитной политики годовая инфляция 
снизится до 4,0–4,5 % в 2024 году и будет находиться вблизи 4 % в дальнейшем. 

НКК 
 

5. СМИ о России 
 

Путин заявил, что пойдет до конца, защищая интересы России 
Президент РФ Владимир Путин, общаясь с военными, получившими звезды Героя 

России, заявил, что пойдет до конца, отстаивая интересы нашей страны. 
"Мы все с вами, и я в том числе, пойдем до конца, защищая интересы страны", – отметил 

президент, обращаясь к награжденным. 
В то же время, по словам главы государства, ему важно услышать людей, которые 

рискуют жизнью в зоне СВО. 
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19 декабря Путин принял участие в расширенном заседании коллегии 
Минобороны РФ. В ходе своего выступления российский лидер поблагодарил личный состав 
Минобороны, заявив, что российские военные мужественно и профессионально выполняют 
задачи в зоне СВО. После этого он вручил награды военнослужащим, отличившимся в ходе 
спецоперации. 

Вести 
 

Путин заявил, что Киев открыто встал на путь терроризма при поддержке западных 
спецслужб 

Киевский режим при поддержке Запада открыто встал на путь терроризма, российские 
спецслужбы должны усилить антитеррористическую работу по всем направлениям. Об этом 
заявил президент РФ Владимир Путин в видеообращении по случаю Дня работника органов 
безопасности. 

"Мы знаем, что киевский режим при прямой поддержке зарубежных спецслужб открыто 
встал на путь террористических методов, фактически государственного терроризма", - сказал 
глава государства. В числе методов Киева он перечислил диверсии против гражданских 
объектов, топливной и энергетической инфраструктуры, теракты в отношении мирных 
граждан, представителей власти и общественных деятелей. 

Путин подчеркнул: "Необходимо усиливать антитеррористическую работу по всем 
направлениям, использовать широкий комплекс технических и оперативных возможностей 
наших спецслужб, активно взаимодействовать с министерством обороны и другими 
ведомствами". 

Президент указал, что охрана государственных рубежей требует особого внимания, 
"особенно тех участков, которые находятся в непосредственной близости от линии боевого 
соприкосновения". "При этом прошу оказывать всю необходимую помощь и поддержку 
жителям приграничных регионов", - подчеркнул Путин. 

Он отметил, что за последний год органы безопасности многое сделали "для 
контрразведывательного обеспечения специальной военной операции", а также для защиты 
жизни и безопасности российских граждан в Донецкой и Луганской народных республиках, в 
Херсонской и Запорожской областях. 

Президент России также поставил перед отечественными органами безопасности задачу 
жестко пресекать попытки зарубежных спецслужб дестабилизировать ситуацию в РФ и 
вмешиваться в ее дела. "Конечно, должны жестко пресекаться попытки зарубежных 
спецслужб дестабилизировать общественно-политическую ситуацию в России, подорвать 
гражданский мир и межнациональное согласие, вмешиваться в наши внутренние дела, 
нарушить суверенное, незыблемое право народа России самому определять свое будущее", - 
сказал глава государства. 

Кроме того, Путин потребовал от отечественных спецслужб более активных действий по 
борьбе с коррупцией и для защиты экономических интересов страны. "Более активно нужно 
действовать по всем ключевым направлениям, а это борьба с экстремизмом и коррупцией, с 
угрозами в информационном пространстве, защита государственной тайны, экономических 
интересов страны, обеспечение надежной работы отечественных компаний и предприятий, в 
том числе тех, которые решают сегодня важнейшие оборонные и технологические задачи", - 
сказал глава государства. 

ТАСС 
 
Бортников: киевский режим усиливает тайную борьбу и засылку диверсантов в РФ 

Киевский режим усилил тайную борьбу против России, засылая на территорию нашей 
страны все больше агентов и диверсантов, чтобы нанести урон в тылу. Об этом заявил 
директор ФСБ Александр Бортников. 

"С учетом тех процессов, которые идут на линии боевого соприкосновения, киевский 
режим начинает усиливать вот эту тайную борьбу – засылку агентуры, диверсантов, 
установление отношений с теми людьми, которые находятся на нашей территории", – сказал 
Бортников "Первому каналу". 
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В целом, по его словам, у ФСБ получается выявлять украинских агентов, 
служба проводит все необходимые для этого мероприятия. Результаты такой работы сейчас 
не разглашаются, но в свое время обязательно будут обнародованы. 

Такие заявления Бортников сделал на полях расширенного заседания коллегии 
министерства обороны РФ, в котором участвовал президент России Владимир Путин. Глава 
государства отметил, что российские военные мужественно и профессионально решают 
задачи в рамках спецоперации на Украине. Он поблагодарил личный состав МО РФ за 
службу, в том числе и тех, кто препятствует деятельности диверсантов на наших 
приграничных территориях. 

Вести 
 

Путин заявил о задаче оснастить ВС РФ оружием с ИИ и боевыми лазерами 
Поставки вооружения и техники в российские войска в 2023-м увеличились втрое по 

сравнению с прошлым годом, сообщил президент Владимир Путин. Во вторник, 19 декабря, 
он провел расширенное заседание коллегии Минобороны, на котором заявил о задачах 
оснащать в перспективе ВС РФ роботизированными комплексами и боевыми лазерами, 
оружием с искусственным интеллектом. 

В начале выступления глава государства поблагодарил участников спецоперации. Он 
отметил, что уходящий год был напряженным для Вооруженных сил. Память погибших 
бойцов участники заседания почтили минутой молчания. "Хочу сразу сказать, что наши 
солдаты и офицеры, командиры всех уровней мужественно, профессионально решали задачи 
в ходе спецоперации, обеспечивали суверенитет страны на глобальном уровне, ракетно-
ядерный паритет и стратегическую безопасность России", - заявил Путин. Он добавил, что 
при этом поддерживалась высокая боеготовность частей и соединений всех военных округов 
и флотов, системно и строго по плану велась боевая учеба, решались мобилизационные, 
технические и кадровые вопросы. "Особые слова благодарности всем, кто сражался и 
сражается на передовых рубежах, несет сложную службу в зоне специальной военной 
операции, защищает небо России, отражает налеты вражеских воздушных и морских 
беспилотников, пресекает артобстрелы и вылазки диверсионных групп в наших западных 
приграничных регионах", - продолжил президент. Он отметил поддержку от народа и 
патриотический настрой большинства граждан России, их единство и сплоченность. 

Владимир Путин констатировал, что Запад продолжает гибридную войну против России, 
снабжает Киев развединформацией в режиме реального времени, передает вооружение. 
Активность НАТО резко возросла, а к границам нашей страны переброшены значительные 
силы из США. "Все мы хорошо знаем, в 1991 году обещали Горбачеву: нет-нет, ни дюйма на 
восток - ну, вот, пожалуйста, такие вот партнеры, - напомнил президент. - Врут беззастенчиво, 
просто на каждом шагу. При этом агрессивный характер блока уже не скрывается за 
"оборонительными" формулировками. Мне в свое время говорили: это же не военный блок, у 
нас политическая организация. А пятую статью никто не отменял никогда". 

Россия не намерена отказываться от своих целей в рамках специальной военной 
операции. По оценке главы государства, российские войска владеют инициативой в зоне 
боевых действий. "По сути мы делаем то, что считаем нужным, то, что хотим. Там, где нужно, 
где вы, командиры в целом, считают целесообразным придерживаться тактики активной 
обороны, это и происходит, а где нужно, мы улучшаем свои позиции", - пояснил Путин. Он 
добавил, что противник несет значительные потери, растратил резервы, "пытаясь показать 
хозяину результат". Рухнул и миф о неуязвимости западной военной техники. 

В то же время спецоперация выявила ряд минусов, поэтому нужно серьезно 
перестраивать работу систем связи, на порядок эффективнее применять современные 
средства ведения разведки, целеуказания и контрбатарейной борьбы, наращивать 
возможности спутниковой группировки на глобальном уровне. 

По мнению главы государства, предстоит также увеличить выпуск и поставки 
высокоточных снарядов, беспилотников разных типов, совершенствовать работу ПВО. 

"Наши известные системы "Панцири", "Буки", С-300, С-400 работают безотказно, они 
лучшие в мире без всякого преувеличения, - констатировал он. - Но то, на что мы раньше не 
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обращали внимания, считали, что это какая-то мелочь, какая-то фанера и так далее, какие-то 
маленькие дрончики, которые летают, - нет, оказалось, что и это наносит ущерб, и это нельзя 
ни в коем случае пропускать". 

Кроме того, Владимир Путин отметил существенный рост роли ядерной триады в 
условиях меняющихся военных угроз и новых военно-политических рисков. Благодаря 
последовательной реализации госпрограммы вооружений, четкой работе оборонных 
предприятий уровень современного вооружения и техники в стратегических ядерных силах в 
2023 году получилось довести до 95 процентов, а морской компоненты - практически до ста 
процентов. До конца года на боевое дежурство в ракетных войсках стратегического 
назначения поставят 15 пусковых установок ракетных комплексов "Ярс" и "Авангард". В 
состав флота приняты четыре подлодки. Модернизируется и авиационная составляющая: 
поступило четыре ракетоносца Ту-160М. "Надо и дальше поддерживать боеготовность 
стратегических сил на самом высоком уровне. Все утвержденные в этой области планы, 
безусловно, будут выполнены", - уверен российский лидер. 

Он указал на то, что достигнутые показатели в переоснащении ядерной триады - это 
ориентир для работы по обычным вооружениям и технике. Их поставки в войска в сравнении 
с 2022 годом увеличились втрое. Ожидается, что в целом гособоронзаказ по итогам этого 
года будет выполнен примерно на 98 процентов. 

Путин пообещал, что в следующем году с учетом дополнительных бюджетных 
ассигнований объемы закупок и ремонта вооружений и техники значительно увеличат. А 
заделом на будущее станет разработка и выпуск в серию перспективных видов вооружений. 
Это роботизированные комплексы и боевые лазеры, оружие с использованием технологий 
искусственного интеллекта и основанное на новых физических принципах. 

Еще одна важнейшая задача состоит в своевременном снабжении всем необходимым 
войск, участвующих в СВО. "Наши оборонщики быстрее - а в этом смысл сегодняшних 
конфликтов - быстрее и точнее реагируют на происходящие события, быстрее реагируют на 
потребности тех, кто воюет на поле боя", - заметил Путин. Благодаря работе ОПК в 2023 году 
объемы поставок бронетанковой техники возросли в три раза, автомобилей - в 4,5 раза. В 
целом количество закупаемых основных образцов вооружений повысилось в 2,7 раза, а особо 
востребованных - в семь раз. 

Президент также призвал постоянно анализировать потребности передовой, широко 
использовать полученный в спецоперации опыт для обучения войск. Он признал, что 
остаются еще проблемы с выплатами участникам спецоперации: все они должны иметь 
равные соцгарантии. Владимир Путин заверил, что система льгот, компенсаций и 
дополнительных выплат в армии будет совершенствоваться. 

После заседания президент вручил медали "Золотая Звезда" Героям России - 
участникам СВО. "В ходе специальной военной операции вы сражаетесь на передовой, на 
самых сложных участках действовали профессионально, мужественно, плечом к плечу 
вместе со своими боевыми товарищами - мотострелками, морскими пехотинцами, 
спецназовцами, танкистами, десантниками, бойцами штурмовых подразделений, летчиками, 
представителями всех родов войск", - заявил Владимир Путин. "Я благодарю вас и ваших 
однополчан, потому что без них вы бы, наверное, не смогли сделать то, что сделали. 
Благодарю вас за храбрость и силу духа. Вся наша страна, все наши граждане гордятся вами 
и верят в вас", - обратился он к награжденным. 

"Мы с гордостью носим звание "гвардейцы". Спасибо вам. Мы, согласно вашему 
решению, выступили на защиту Донецкой Народной Республики, Запорожской области - и 
всей России. С вами будем до конца и пойдем на защиту Родины дальше", - сказал в 
ответном слове один из награжденных, старший лейтенант Роман Дебелый. 

…Наши войска освободили территорию в пять раз больше, чем ЛНР и ДНР занимали до 
начала спецоперации. По итогам референдумов в состав России вошли четыре новых 
субъекта общей площадью более 83 тысяч кв. км с населением около 5 миллионов человек. 
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В акватории Азовского моря, ставшего внутренним морем РФ, создан военно-
морской район. Восстановлено железнодорожное движение с Донбассом. Более года 
действует сухопутный коридор с Крымом. 

С этих важнейших событий последних лет начал свой доклад на расширенном заседании 
коллегии Минобороны России глава ведомства Сергей Шойгу. 

Он перечислил факты, подтверждающие активное участие стран Запада в вооруженном 
конфликте на Украине. Так, киевский режим получил от внешних спонсоров 203 млрд 
долларов, что на 30 млрд больше, чем ВВП Украины. 

"Фактически это страна-банкрот, так как значительная часть этих средств - кредиты, 
подлежащие возврату", - напомнил Шойгу. 

Всего ВСУ было поставлено 5220 танков, БМП и бронетранспортеров, 28 самолетов, 87 
вертолетов, 23 тысячи беспилотников, свыше 1300 артсистем, из них 494 гаубицы М777, 
Caesar, Paladin и Krab, 2 млн 650 тысяч снарядов калибра 155 мм и 122 мм. 

- Натовские военнослужащие непосредственно управляют комплексами ПВО, 
оперативно-тактических ракет и ракетных систем залпового огня. При подготовке ударов 
этими средствами в радиоперехватах фиксируем американскую, польскую и речь англичан. 
Натовские офицеры осуществляют подготовку военных операций, обучают личный состав 
ВСУ как в своих странах, так и на Украине, - сообщил министр. 

4 июня ВСУ начали контрнаступление, подготовленное зарубежными кураторами. Не 
преодолев тактическую зону обороны российских войск, противник был остановлен и понес 
колоссальные потери. Речь о 159 тысячах убитых и раненых, 121 самолете, 23 вертолетах, 
766 танках, включая 37 Leopard, 2348 бронемашин различного класса, из них 50 Bradley. 

"Видимо поэтому мы до сих пор не видим на поле боя американские Abrams, 
поставленные несколько месяцев назад", - сделал вывод Шойгу. 

Министр напомнил, что с начала спецоперации потери ВСУ превысили 383 тысячи 
военнослужащих убитыми и ранеными, 14 тысяч танков, БМП и бронетранспортеров, 553 
самолета и 259 вертолетов, 8,5 тысячи орудий полевой артиллерии и РСЗО. 

- Активно привлекаемые с начала спецоперации наемники по большей части 
ликвидированы. Уничтожено свыше 5800 боевиков, в том числе 1427 - из Польши, 466 - из 
США и 344 - из Великобритании. На территории Украины ликвидировано 103 военных 
преступника, которые проявили особую жестокость. "Возмездие настигнет каждого, - 
пообещал Шойгу. 

Министр отдельно сказал о предпринятых по решению Верховного главнокомандующего 
беспрецедентных шагах по перевооружению армии и флота, а также соцподдержке 
военнослужащих. Так, с февраля прошлого года выпуск танков увеличен в 5,6 раза, БМП в 3,6 
раза, бронетранспортеров в 3,5 раза, беспилотников в 16,8 раза, артиллерийских 
боеприпасов в 17,5 раз. 

"Сегодня в зоне спецоперации войска обеспечены боеприпасами в объеме выполняемых 
ими задач", - доложил глава военного ведомства. 

С учетом опыта СВО были уточнены подходы к применению войск. В частности, 
серьезные изменения претерпела тактика общевойскового боя. Созданы и развернуты 
штурмовые подразделения и подразделения беспилотной авиации. Пересмотрены подходы к 
формированию резервов. В результате в каждой армии имеется свой резервный полк. 

В боевых условиях системы ПВО начали применять комплексно. За счет этого 
значительно возросли их возможности по оперативности реагирования и дальности 
поражения. 

"Современная российская техника прошла жесткую проверку в условиях спецоперации и 
показала свое превосходство над аналогичными образцами стран НАТО", - заявил министр. 

Он также отметил высокие результаты армейских медиков. По его словам, летальность в 
госпитальном звене составляет менее половины процента и продолжает снижаться. Это 
самый низкий показатель за всю историю военной медицины. 

Мужественно действуют в зоне СВО наши танкисты, мотострелки, десантники, морские 
пехотинцы, летчики и артиллеристы. 320 тыс. человек получили госнаграды. 272 удостоены 
звания Героя России. 
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- Весомый вклад в обеспечение готовности к выполнению боевых задач 
вносят военно-политические органы. В 7 раз увеличилось количество иностранных 
добровольцев, желающих воевать на стороне Правды. В украинской армии наблюдается 
обратная тенденция. Количество иностранных наемников сократилось в 6 раз", - сообщил 
Сергей Шойгу. 

Участников СВО в первоочередном порядке обеспечивают жильем. На эти нужды 
выделено 40 млрд рублей. Для большей эффективности работы по предоставлению 
соцгарантий военнослужащим и военным пенсионерам создается Военно-социальный центр 
минобороны, работающий по принципу одного окна. 

Упрощена процедура получения удостоверений ветерана боевых действий. "Перешли на 
беззаявительный порядок их выдачи. Вручено уже 458 тысяч удостоверений. В ближайшее 
время выдадим их всем участникам. Со следующего года планируем перейти на электронные 
удостоверения ветеранов боевых действий", - сказал министр обороны. 

По его словам, в целом опыт спецоперации показал, что Вооруженные силы РФ 
способны адекватно и оперативно реагировать на действия любого современного противника. 

"На сегодня Российская армия является самой подготовленной и боеспособной в мире, 
имеющей передовое вооружение, проверенное в боевых условиях", - заявил Шойгу. 

Российская газета 
 

Генпрокуратура сообщила об изменении правил перевозки детей в самолетах 
Генпрокуратура потребовала от авиакомпаний изменить правила перевозок таким 

образом, чтобы родителей и детей в самолетах не рассаживали, сообщается на сайте 
ведомства. Ведомство отреагировало на обращения и публикации в СМИ на тему того, что 
родителей и детей в самолетах сажают отдельно, и обязало авиакомпании изменить правила 
перевозок пассажиров. 

«После вмешательства надзорного ведомства в правила перевозок авиакомпаний 
внесены изменения, направленные на защиту прав детей. Теперь пассажирам 
предоставляется выбор, с кем из сопровождающих будет лететь ребенок. Об этом 
предупреждают на стойках регистрации и сайтах авиакомпаний», — сказано в сообщении. 

Некоторые компании, добавили в Генпрокуратуре, разрешили пересаживать детей от 
одного сопровождающего к другому, в том числе если взрослый и ребенок до 12 лет 
находятся в разных классах обслуживания. Кроме того, детей до двух лет будут размещать 
вместе с членами семьи, родственниками. 

Ведомство сообщило, что также добилось изменения обслуживания семей с детьми в 
аэропортах. Например, прибывшим самолетом в Иркутск теперь предоставляется комната 
матери и ребенка, а в аэропортах Архангельска, Калининграда, Мурманска, Санкт-
Петербурга, Сыктывкара, Ярославля пассажиров с детьми и беременных женщин 
регистрируют и сажают на рейс без очереди. 

В Генпрокуратуре добавили, что за два последних года взыскали с авиакомпаний 350 
тыс. руб. за неисполнение обязательств при перевозках в пользу несовершеннолетних. 

На проблему рассаживания родителей и детей в самолетах не раз обращали внимание 
российские законодатели. Еще в 2019 году запретить авиакомпаниям при распределении 
мест в самолете сажать членов семьи отдельно предложили в ЛДПР. 

РБК, Общество 
Добавление муниципальным властям полномочий в сфере теплоснабжения приведет к 
дополнительным затратам местных бюджетов 

За готовность к отопительному периоду будут отвечать муниципальные власти, 
теплоснабжающие организации, теплосетевые организации, а также потребители тепловой 
энергии, установки которых подключены к системе теплоснабжения. Соответствующий 
законопроект, подготовленный Минэнерго, правительство внесло в Госдуму. 

Сейчас муниципальные власти в ответе лишь за проверку готовности к отопительному 
сезону. Законопроект также закрепляет за правительством полномочия по установлению 
критериев надежности теплоснабжения потребителей. Новые правила должны вступить в 
силу 1 сентября 2024 г. 
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Муниципальные власти должны будут контролировать выполнение своих 
обязательств теплоснабжающими и теплосетевыми организациями и оценивать готовность к 
отопительному сезону. Среди таких обязательств (они есть и сейчас) – проводить наладку 
своих тепловых сетей, обеспечивать функционирование эксплуатационной, диспетчерской и 
аварийной служб, качество теплоносителей, безаварийную работу объектов теплоснабжения 
и надежное теплоснабжение потребителей. 

Новая обязанность, которая появится у теплоснабжающих и теплосетевых организаций, 
– выполнение мероприятий по резервированию систем теплоснабжения, определенных в 
утвержденной муниципалитетами схеме и включенных в инвестпрограмму. 

Оценку обеспечения готовности к отопительному сезону муниципальными 
образованиями сейчас проводит Ростехнадзор. Документом предлагается делегировать это 
создаваемым Ростехнадзором комиссиям, чтобы распределить обязанности и уменьшить 
нагрузку наиболее загруженных органов и ведомств, пояснила «Ведомостям» член 
Ассоциации юристов России Мария Спиридонова. 

Что еще не так в законопроекте. Институт законодательства в своем заключении обратил 
внимание на то, что предлагается наделить полномочиями Минэнерго по утверждению 
порядка осуществления мониторинга и самому мониторингу, из-за чего «министерство будет 
устанавливать правила само для себя». 

Минюст обращает внимание, что в документе прописывается административная 
ответственность за неустранение нарушений в установленные сроки. Но прядок их 
устранения и сами сроки не прописаны. 

Наделение новыми полномочиями органов местного самоуправления может привести к 
рискам дополнительных расходов федерального и местного бюджета, а объем предстоящих 
расходов публично-правовых образований и вовсе не известен, предупреждает Минюст в 
своем заключении (заключения ведомств и организаций есть у «Ведомостей»). В финансово-
экономическом обосновании законопроекта, напротив, говорится, что его реализация не 
потребует дополнительных расходов. Отсутствие компенсационного источника по новым 
расходным обязательствам приведет к нарушению принципа сбалансированности бюджетов, 
уверены в Минюсте. Там указали также на то, что инициатива приведет к материально-
технической и организационно-кадровой нагрузке на муниципалитеты. 

В Минэнерго не нашли положений, которые могли бы привести к возникновению 
дополнительных расходов, говорится в заключении ведомства. 

Главная проблема инициативы – источник финансирования мероприятий по повышению 
надежности систем теплоснабжения, включая обеспечение резервирования, считает доцент 
департамента менеджмента и инноваций Финансового университета Станислав Шубин. «Это 
могут быть значительные затраты, которых в тарифных источниках не было предусмотрено, а 
значит, реализация инициативы потребует роста тарифов и учета этого роста в платежке 
граждан», – пояснил он «Ведомостям». 

Глава комитета Совета Федерации по регламенту Вячеслав Тимченко выступил 
категорически против инициативы: «Без обеспечения финансовых ресурсов 
[муниципалитетов] будет <...> еще более сильная нагрузка на местное самоуправление». 
Бюджеты на поселенческом уровне самые бедные – законопроект может привести к 
дополнительным претензиям со стороны надзорных органов, в первую очередь со стороны 
прокуратуры, говорит Тимченко. Из-за этого на муниципальных руководителей и на 
чиновников сельских и городских поселений «с небольшой зарплатой» будут возлагаться 
штрафы. 

Контроль за выполнением инвестиционной составляющей теплоснабжающими 
организациями «крайне недостаточен», указывает сопредседатель Союза потребителей 
России, член федерального бюро «Яблока» Анатолий Голов. «Когда [теплоснабжающие 
организации] оставляют нас без тепла, они никакой ответственности за это не несут», – 
добавил он. В связи с этим расширение полномочий муниципалитетов в части контроля он бы 
поддержал. 

 «Ведомости» 
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Путин поручил проверять информацию в видеоиграх на соответствие законам 
Президент Владимир Путин поручил подготовить меры по мониторингу информации, 

содержащейся в видеоиграх, на предмет соответствия российским законам об информации, 
информационных технологиях и о защите информации, говорится на сайте Кремля. 

Правительство должно будет заняться разработкой мер вместе с Ассоциацией 
профессионалов индустрии оперирования и разработки игр и «иными заинтересованными 
организациями». 

Кабмину также нужно организовать мониторинг и учет финансовых операций, связанных 
с видеоиграми, которыми владеют иностранные организации (если права на них не переданы 
российским юридическим лицам). 

Помимо того, Путин поручил разработать меры по развитию отечественного рынка и 
классификации видеоигр с учетом способа распространения, формата использования и 
содержащейся там информации. Ответственным назначили премьера Михаила Мишустина… 

РБК 
 

6. Разное 
 
Путин сказал все 

Выступление Владимира Путина на расширенном заседании коллегии Минобороны 
невольно наводит на мысль, что исход мировой информационной войны, в которой Россия 
привыкла заранее записывать себя в проигравшие, далеко не предрешен. 

Вокруг четвертой власти — и мягкой силы в целом — развился и стал очень популярным 
миф, что они существуют сами по себе, находятся как бы в безвоздушном пространстве. На 
самом деле это глубоко ошибочное мнение: любая мягкая сила — всегда производная от 
жесткой, в том числе военной силы, от достижений и успехов в глубоко материальных 
сферах. Другое дело, что существует серьезная инерция человеческого восприятия, когда 
люди мыслят устоявшимися представлениями. Поэтому требуются не только конкретные 
изменения, но и просто время — иногда достаточно длительное — чтобы общество в массе 
своей осознало происходящее. 

Соединенным Штатам потребовалось много десятилетий реальной работы, а также не 
менее реальных успехов и побед для создания своей репутации как сверхдержавы, как самой 
мощной экономики, как самой свободной, богатой и процветающей страны мира — и 
привычный образ продолжал работать на них, даже когда он все больше расходился с 
действительностью. И только совсем недавно он начал трещать по швам и рассыпаться под 
тяжестью реальности. 

Россия же шла в прямо противоположном направлении: много лет наши дела обстояли 
настолько печально, что слова российского руководства имели немного веса. И если у нас в 
последние годы пошли быстрые изменения, в ходе которых наше общество переосмысливает 
и переоценивает — в сторону сильного повышения — представления о самом себе и о 
стране, то Запад продолжает, как мошка, застывшая в янтаре, пребывать в пузыре 
привычных стереотипов. Однако не стоит считать этот пузырь вечным и непробиваемым. 

Последние месяцы западные медиа активно заполняются заявлениями политиков и 
комментариями экспертов, которые пытаются объяснить своему обществу несовпадение 
ожиданий, обещаний и прогнозов в отношении России и Украины с происходящим на самом 
деле. При этом они продолжают это делать в рамках старых и удобных им идей. Чего стоит, 
например, мысль, которую всерьез обсуждают в ведущих мировых СМИ: просто заявить о 
победе Украины над Россией и тем самым закрыть тему. Причем понятно, откуда этот бред 
взялся: контроль над главными медиа планеты и много лет бесстыдных манипуляций 
общественным мнением с их помощью породил у западного истеблишмента иллюзию, что 
достаточно что-то написать в газете, чтобы это стало реальностью. И до них никак не дойдет, 
что больше это так не работает, — машинка сломалась. 

Ломалась она давно. Но именно сейчас, благодаря мужеству наших военных и их 
успехам на фронте, голос России и слова ее руководства звучат весомее с каждым днем. И 
отмахнуться от них, проигнорировать, переврать, заглушить собственной пропагандистской 
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шарманкой, как много раз до этого, Западу становится все сложнее и сложнее. А уже 
очень скоро станет просто невозможно. Потому что, когда новая реальность вламывается в 
каждодневную жизнь людей, им приходится слушать — и слышать — того, кто эту реальность 
формирует. 

Сегодня Путин во многом повторил ключевые тезисы об отношениях России и Запада, 
которые он неоднократно проговаривал и раньше: о нарушенном обещании не расширять 
НАТО на восток, об использовании Украины как тарана против России, о намеренном обмане 
нас в Минских соглашениях ключевыми государственными деятелями Европы, о 
провоцировании Америкой России на военную операцию. Однако в то же время его 
выступление было куда жестче обычного. Чего стоят, например, слова об эксплуатации 
американцами Европы руками "безвольной и бесхребетной генерации политиков". Это та 
самая реальность, которую становится все сложнее игнорировать европейским обывателям, 
по собственному кошельку ощущающим колоссальные и недобрые к ним изменения. А 
значит, слова российского президента услышат и осознают их правоту все больше и больше 
людей на Западе. Точно так же как нам самим предстоит сделать выводы из слов Путина о 
пятой колонне, с которой страна в надежде на что-то напрасно заигрывала столько лет. 

Но главное, надо отдавать себе отчет, что на коллегии Минобороны выступал в первую 
очередь Верховный главнокомандующий великой ядерной державой, побеждающей в 
развязанной против нее коллективным Западом войне. Обращался он не только к участникам 
мероприятия, не только к российским военнослужащим и гражданам страны — он 
проговаривал позицию Москвы и для наших противников, которые старательно игнорируют 
неприятную реальность, надеясь, что, если ее не замечать, она куда-нибудь сама рассосется. 
Не на этот раз. 

Впрочем, наша позиция по возможным договоренностям вполне проста: "Пусть 
договариваются, но Россия будет делать это исходя из своих интересов". 

Посмотрим, сколько еще времени понадобится Западу осознать и принять в общем 
несложную идею. Судя по скорости, с которой там принимают действительность, еще немало. 

РИА Новости 
 

Белорусы - русские, таджики - нет. Путин восстановил историческую справедливость 
Недавний Всемирный русский народный собор можно назвать рубежным событием в 

том, что касается государственной политики в области миграции. Резкие и предельно точные 
слова Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла, судя по всему, стали 
спусковым крючком для ужесточения курса Кремля по отношению к "незаменимым 
иностранным специалистам". 

Правда, на мой взгляд, не все обратили внимание на детали. Речь Предстоятеля 
состояла не только из вполне оправданного алармизма насчёт заселения России 
инокультурным элементом. Прозвучали важные слова о том, что наше государство 
недорабатывает в вопросе раздачи паспортов тому, кому они должны принадлежать по 
праву. А именно: русским людям. Распад СССР привёл к тому, что за пределами "РСФСР 
2.0." оказалось 25 миллионов великороссов. Если добавить к этому ~40 миллионов 
малороссов и ~10 миллионов белорусов, выйдет чудовищная цифра – 75 миллионов русских 
людей за кордоном. Это примерно, как тогдашнее население объединённой Германии. 

За три постсоветских десятилетия в Россию приехало несколько миллионов этнических 
русских. Точную цифру назвать затруднительно. По оценкам Института стран СНГ, в 1992-
2013 гг. из 9,6 миллионов людей, осевших в нашей стране, 65,1% составили великороссы 
(около 6,24 миллионов). Учитывая малороссов, белорусов и представителей близких народов 
(наподобие молдаван, татар, немцев, корейцев и т.д.), можно сказать, что тогдашняя 
миграция была русской на 3/4. Увы, с середины 2010-х годов произошёл перелом. Под 
понятие "соотечественники" стали подгонять всех, кого можно и нельзя. Например, "бывших 
граждан СССР". А это, на минуточку, культурно далёкие от восточных славян среднеазиаты и 
народы Закавказья. 

Достаточно взять в качестве примера Калужскую область. В феврале 2022 года 
губернатор Владислав Шапша приостановил действие программы переселения 
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соотечественников, поскольку она тотальна деградировала и превратилась в нечто 
поистине одиозное, стала коррупционной воронкой. " 

Утром без предупреждения заехал в многофункциональный миграционный центр в 
Боровском районе. Первый попавшийся "гость с юга". Русским языком явно не владеет. Но о 
чудо — сертификат о знании русского языка на руках... Он вообще не понимал, что я у него 
спрашиваю! По-русски ни бельмеса!", – возмутился глава региона. 

Если в 2007 году 80% получавших российское гражданство в Калужской области по 
программе переселения соотечественников составляли русские, то к 2022-му этот показатель 
упал до 17%. Источник репатриации русских попросту иссяк, и вместо реальных компатриотов 
красные книжечки с золотым двуглавым орлом начали раздавать налево и направо узбекам, 
таджикам, киргизам, армянам, азербайджанцам. Миграционное напряжение в субъекте 
возросло многократно, поскольку область примыкает к Московскому региону. Пользуясь 
дешёвыми ценами на недвижимость, мигранты стали заселять такие города, как Обнинск, 
Боровск, Малоярославец. Напомним, что с Калужской областью граничит Новая Москва… 

Патриарх Кирилл сказал на ВРНС важную мысль: "Процедура получения паспорта для 
русскоговорящих и культурно близких России людей остается бюрократически сложной. И 
возникает вопрос: почему для одних получение гражданства достаточно просто, хотя в связи 
с наплывом такого рода мигрантов возникают вышеупомянутые проблемы, а для других — 
очень сложно?" 

И власть, надо отдать должное, не отмахнулась. Скорость принятия решения вызывает 
уважение. 

Президент Владимир Путин подписал указ об упрощении принятия в гражданство 
жителей Белоруссии, Казахстана и Молдавии. Теперь они смогут получать российский 
паспорт без обязательного требования пятилетнего проживания в России перед подачей 
заявления. Освобождаются они и от экзаменов на знание истории и законов, принимая во 
внимание этнокультурную близость наших стран. Граждан Белоруссии освободят от 
необходимости подтверждать знание русского языка (вообще тех, кто придумал заставлять 
белорусов сдавать экзамен по русскому и платить за это деньги, ждёт особый котёл в аду). 

Россия должна чётко расставить приоритеты, кого она хочет видеть в качестве 
соотечественников: 

- этнических русских (великороссов, малороссов и белорусов), а также представителей 
коренных народов России, знающих русский язык, культуру и лояльных российскому 
государству (речь про этносы, не имеющие своих национальных государств за пределами 
РФ), 

- лиц, добровольно поступивших на военную службу по контракту для участия в боевых 
действиях (за государственные награды или шестимесячную службу на линии боевого 
соприкосновения), 

- представителей пророссийских партий и общественных движений, отдельных 
активистов, которые подвергаются преследованию за свою политическую деятельность на 
родине, 

- незаменимых иностранных специалистов (без кавычек), то есть тех, кто имеет 
отношение к естественным наукам, инженерному делу, а также квалифицированных врачей и 
прочих высокообразованных граждан вне зависимости от этнического происхождения. 

Что касается всех остальных, вступление в гражданство России для них должно быть 
закрыто. Ну не станете вы гражданином Японии, Китая или Южной Кореи, как ни старайтесь. 
У каждого народа есть своя родная земля, на ней и следует жить. Временная трудовая 
миграция, целевая, под конкретные инфраструктурные проекты – совсем другая история. К 
выдаче паспортов она никакого отношения не имеет. 

Дзен 
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7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 20.12.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 90,09 ▼ 0, 33 

EUR 98,58 ▼ 0, 18 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


